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А бывало так, что понравилась какая-то вещь, даже эмоционально, а через 
пару недель приходит понимание, что все-таки что-то не то? Является ли для 
вас первое впечатление основополагающим?
Первое ощущение очень важно. Очень часто из десяти работ какого-либо авто-
ра может понравиться только одна. Когда начинаешь разбираться в искус-
стве, то обычно хочешь купить конкретную вещь, а не просто что попало. 
Ведь, понятное дело, у художника не может быть ста процентов хитовых 
работ. Меня удручает современная тенденция, когда галереи делают из худож-
ника бренд, и люди покупают работу не потому, что она им нравится, а просто 
чтобы иметь имя в коллекции. В последнее время рынок искусства скатыва-
ется до уровня рынка товаров люксовых брендов одежды, а ведь он совсем не 
про это.
Для меня коллекционирование отчасти похоже на охоту: ты знаешь, что где-
то есть хорошая работа, твоя желаемая «добыча». Был такой латышский 
художник Екабс, он умер очень молодым в 1921 году, и у него мало работ, все 
в музеях. Я знал, что была одна хорошая живопись, которая находилась в кол-
лекции у одного человека, но он умер, работа затем оказалась у вдовы, которая 
не хотела ее продавать. Теперь вдовы тоже нет — осталась дочь, но она тоже 
просто так не хочет с ней расставаться. Вот так год стараешься-стараешься — 
и наконец договоришься. В этом тоже есть своя прелесть.
Какие художники находятся в вашем «списке желаний»?
Из международных это, конечно, Николя Парти, Ансельм Кифер, Саня Канта-
ровский. Просто я трезво смотрю на вещи и ориентируюсь на те имена, кото-
рые могу себе позволить. Существуют авторы, чьи работы мне нравятся, но их 
стоимость выходит за рамки моего бюджета. Есть, правда, и такие, чьи работы 
я не покупаю не из-за цены, а просто потому, что не считаю это искусством, 
например, Джордж Кондо.
Вы говорили, что у вас на него аллергия.
На мой взгляд, Кондо — это не искусство. Это как раз пример удачно создан-
ного бренда. В нем нет ничего нового или интересного, этот «художник» ско-
рее создает работы на потребу публике. Никакой искренности. С большой 
уверенностью могу сказать, что он не пройдет проверку временем. Есть еще 
несколько художников, которые сейчас популярны и дорого стоят, но они 
производят лишь добротное прикладное искусство. Есть и те, кто изначально 
был хорошим, но потом стал заниматься откровенной коммерцией, потому 
что художник тоже человек, и ему хочется зарабатывать. Но настоящее искус-
ство нельзя поставить на поток.

С каждым годом технологии идут вперед и внедряются в мир искусства, для 
многих уже далеко не в новинку покупка видео-арта или произведения 
с использованием дополненной реальности. Как вы относитесь к смене фоку-
са в сторону инновационных медиа?
Это не мое. Мне ближе работы, которые можно потрогать, которые имеют 
физическое воплощение.
А иногда даже применение, как, например, ваша обширная коллекция агита-
ционного фарфора?
Есть большие страсти, а есть малые шалости. Фарфор изначально для меня 
был как раз такой шалостью.
Ну, я бы так не сказал. Фарфор становится серьезным блоком вашей коллек-
ции, вы выпускаете о нем книги.
Это началось с покупки одной тарелки мастерской Baltars. И это значимая для 
меня часть латышской истории. А дальше уже понеслось: ты видишь еще 
один предмет, который тебе нравится, затем еще и еще. Правда, эта коллек-
ция росла довольно медленно, потому что я очень внимательно выбирал каж-
дую вещь. Когда коллекция латышского фарфора уже набрала свою критиче-
скую массу, мне внезапно пришло интересное предложение по российскому 
агитфарфору. Лет восемь назад мы давали предметы для тематической 
выставки в Москве, устроенной Петром Авеном. Тогда у меня почти еще ниче-
го из российского фарфора не было, но вскоре понял, что есть очень интерес-
ные экземпляры.
Пандемия определенно повлияла на большое количество коллекций по всему 
миру, но где кризис, там и возможности. Удалось ли что-нибудь особенное 
приобрести за этот период или больше наблюдали за рынком со стороны?
Скорее нет. Мы больше купили во время кризиса 2008–2010 годов. Тогда часть 
латышских коллекционеров из 90-х пошли на дно.
Бывало, что жалели о той или иной покупке?
Постоянно такое происходит.
Вы потом продаете такую вещь или она просто пылится на складе?
Когда понимаешь, что перерос,— продаешь.
Что для вас значит быть человеком, который открывает первый частный 
музей современного искусства в Латвии?
У нас в Риге очень мало независимых площадок для искусства, которые 
могут делать то, что они хотят, как, например, музей «Гараж» в Москве. Мне 
хочется заниматься образованием латышской молодежи, открыть для них 
мир искусства.
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__Михаил Овчаренко, 
Дина и Янис Зузанс 
на фоне картины 
Эрика Булатова 
«American Dream»
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